

ha puesto cuatro y medio; pero 415 á 1098 es más que 0 á 440.000.

Está visto que los socialistas, en manos sucias no pueden tirar la piedra á los burgueses.

Las compañías de ferrocarriles de Francia han tenido una disminución de ingresos durante la huelga, de 8.820.500 francos, de ellos corresponden al Norte 2.973.000 francos.

El desbarajuste creado por la huelga es tal, que aun no se ha normalizado y les falta más de cien mil vagones para recuperar lo perdido.

Los 400.000 quintales de granos que se pudren sobre los muelles del Havre: los miles y miles de kilos de patatas y otras mercancías, es causa de que las compañías no disponen de vagones para transportar lo almacenado durante la huelga.

De haberse sostenido algunos días más, las compañías habrían capitulado. Esto no podían ignorarlo los directores del movimiento y es porque la idea de la traición aumenta, máxime cuando los acusados no quieren que se busquen los responsables, pero saldrán.

A Pataud le da por hacer el payaso. Toda la importancia que tenía la va perdiendo.

Para huir de la persecución se fue á Bélgica, donde ha perdido una hija, y ha pedido á Briand un salvo conducto, que le ha sido concedido, para venir á enterrarla á Francia.

Comprendo que hubiera muerto en Francia y que hubiera querido venir, pero muriendo en Bélgica no comprendo el revolucionarismo de preferir enterrarla en Francia, máxime cuando le será más gravoso.

Temo que Pataud terminará por ser cualquier cosa menos un revolucionario.

Hace pocas semanas dije que muy pronto Porfirio Díaz se verá como la reina de Portugal, y he aquí que á estas horas la revolución arde en el país que por muchos años fué su feudo.

Muchas batallas se han librado; centenas suman los muertos; los revolucionarios se han apoderado de muchos pueblos, pero no es balde aquel tirano ha sido generoso con los capitalistas norteamericanos que negarán toda beligerancia á los revolucionarios.

Amigos, camaradas de las Américas, ayudad á los que en México luchan por derribar á un monstruo. Y á vosotros, valientes luchadores, aunque vuestro triunfo no será el de la verdadera libertad; cuando se lucha contra un tirano de la marca de Porfirio Díaz, mi salud está por los que luchan y un escupitajo para el reptil.

Que vuestro triunfo sea un hecho antes que esto se publique, es mi deseo.

Al corazón está con los que saben exponer su vida por la libertad.

Por haber publicado un artículo contra Fallières, cuando su viaje á Suiza, en la *Voix du Peuple*, de Lausanne, han sido condecorados el inspector Baud á 400 francos de multa, y el autor, camarada Sinner, á 100 francos de multa y 60 días de prisión.

Suiza pasa por ser la república más libre del mundo, pero se expulsa á miles por ideas y se condena por supuestas difamaciones á individuos de otras naciones que no piden persecución directa.

¡Oh repúblicas! ¡qué públicas sois!

El 30 y 31 de octubre tuvo lugar en Parme un Congreso regional de sindicatos revolucionarios, 300 delegados representaron 20.000 sindicados. En vista de su buen resultado la Cámara del Yaboro de Parme tomó la iniciativa para celebrar el 20, 27 y 28 de noviembre un Congreso nacional que será el 21 en Italia, de las organizaciones sindicalistas que acepten la acción directa.

Creo que estas organizaciones italianas, otras que existen en otros países, la Confederación Francesa y Solidaridad Obrera, podrían entenderse para crear la internacional de la acción directa, ya que la otra es una carabina de Ambrosio.

Según el almanaque de la casa Maucci para 1911, entre Francia, Inglaterra, Alemania, Italia, Rusia, Austria y España, cuentan con unos cuatro millones de uniformados para la guerra.

Y como el espacio ocupado es bastante, cierra, V. G.

## Desde Montevideo

### APATIA INCALIFICABLE

Generalmente los que habitan en cualquier localidad pretenden que el cronista correspondiente de la prensa obrera ensalce la obra de ellos, aunque ésta sea nula; pero casualmente este cronista no quiere adular á nadie; sólo pretende constatar la realidad de las cosas, sin cortapisas de ninguna especie.

En otra época ha dado en llamarse á Montevideo el Paterson Sud-americano, porque la actividad anarquista de ésta tenía alguna analogía con la de aquel rincón de los Estados Unidos de Norte América; pero ahora, hay que confesarlo aunque sea doloroso, el movimiento anarquista y obrero en el Uruguay es completamente nulo. La apatía que reina en estos momentos es incalificable. Baste decir que en todo este país, con haber una gran cantidad de individuos que se dicen anarquistas, no hay ni un periódico que defienda nuestras ideas, ni siquiera una hoja que encare las aspiraciones del proletariado revolucionario.

Cuando ocurrieron los sucesos represivos de la Argentina, un grupo de decididos camaradas se propusieron publicar aquí *La Protesta* diariamente y lograron sus propósitos; pero á los pocos días esta obra fué destruída por falta de apoyo de todos aquellos que no toman ninguna iniciativa con calor, que sólo se llaman partidarios de una idea,

porque cuando para ello no hay mayor responsabilidad, es hasta un lujo llamarse algo que se diferencie de los demás.

Y así como la propaganda doctrinal de nuestros ideales de libertad es completamente nula, en las mismas condiciones se encuentra la organización sindical del proletariado. Existen algunas corporaciones semi organizadas, pero su acción se reduce á cero.

En este momento se gestionaban los trabajos tendentes á reorganizar la Federación Obrera, pero un nefando movimiento político armado que se está debatiendo en estos instantes entre los diversos partidos burgueses que se disputan el manejo y dirección de los destinos del pueblo, impiden que se lleven á efecto dichos trabajos.

Aquí, desde el fusilamiento del malogrado Ferrer, aun hay en la cárcel cuatro hombres y una mujer, y conste que están en el presidio sin haber hecho nada, pues en Francia, Italia y otros países de Europa, la indignación popular por la muerte del fundador y director de la Escuela Moderna de Barcelona llegó al extremo de que fueran asaltadas las legaciones españolas; no obstante, en esos países, los autores de tales acciones, que fueron encarcelados por las autoridades, han sido libertados algunas semanas más tarde; pero ello obedece á que en Francia é Italia hay una agitación constante y perenne del pueblo que vela por la justicia y la libertad.

En Montevideo sólo se pretendió imitar á los pueblos europeos cuando la tragedia de Montjuich; es decir, se pretendió asaltar la legación española, pero no se asaltó, y una parte del pueblo fué apaleada en la calle por la fuerza pública y, como epílogo, hace trece meses que cinco víctimas gimen tras de las rejas de la cárcel; pero de esta injusticia no hay que responsabilizar al gobierno ni á la autoridad; hay que hacer responsable al pueblo, que deja pisotear su dignidad, y á los anarquistas, que no saben ocupar su puesto de combate, vacío éste que es menester llenar si de verdad amamos las ideas que decimos profesar, pues al abrazar una idea es menester dedicar á ella todo nuestro valer.

JOAQUÍN HUCHA

## Pueblo, á estudiar

Ya comprenderán mis lectores que al decir: «Pueblo, á estudiar», no me dirijo á todos los seres que pueblan á este corrompido mundo, ya que de este forman parte burgueses explotadores y capitalistas tiranos, los cuales explotan y corrompen al verdadero pueblo, que es el pueblo que trabaja, que es el pueblo que mantiene al mundo.

Así, pues, dicho está que me dirijo al pueblo que trabaja, al pueblo que suada y deja pedazos de carne palpitante entre los engranajes de anti-higiénicas fábricas al pueblo esclavo y explotado.

A este pueblo es á quien me dirijo para decirle, vete á estudiar; sí, á estudiar, porque á medida que vayas estudiando irás comprendiendo el misterio de la gran farsa religiosa, misterio que hace una infinidad de siglos que te tiene atado y su miso vergonzosamente; sabrás de donde proceden los males que tanto te afligen, cuales son, y quien los forma, para que el día que te rebelas contra tus eternos opresores puedas dar en el blanco á todos ellos.

Con el estudio te harás grande y te ilustrarás tanto, que llegarás pronto á discutir fácilmente con los malvados políticos que te engañan, demostrando á la faz del mundo que son unos canallas vividores; tu cerebro se iluminará y este iluminamiento te hará conocer y admirar todo lo bello y lo grande, al mismo tiempo que te hará aborrecer lo falso y lo caduco; tú te harás fuerte, tanto, que viendo las cosas más claras y reales, te dispondrás á barrer toda la canalla burguesa, todos los políticos pillos y todos los caciques tiranos, que cual fieras carnívoras acabarían de destróizarte, si pronto, como yo deseo, no te decides á estudiar.

¡Ah, pueblo! si de repente te sintieses instruido te avergonzarías de haber vivido equivocadamente tantos años, tantos siglos, y de haber sido tanto tiempo rebaño hambriento para que otros que no hacen nada gasten en juegas y vicios bochornosos lo que con tu sudor amargamente has ganado, al mismo tiempo que verías la gran injusticia social que te denigra y la cobardía colectiva que existe.

No quiero decirte más, pueblo trabajador, pueblo honrado; deja solo que te vuelva á repetir: á estudiar... á estudiar... para que pronto veas claro y no seas cobarde.

DE-SI DE RUI

## Balance del número 38

Ingresos	
Por donativo.	8'75
Por paquetes, según correspondencia.	132'00
Por venta de periódicos en Barcelona.	20'05
Beneficio de libros y folletos vendidos.	53
<b>Total</b>	<b>219'80</b>
Gastos	
Déficit del número anterior.	199'15
Impresión del número 38.	216'50
Por franqueo y correspondencia.	42
Por hacer el correo.	13
Por el reparto.	2
Gastos menudos.	7'05
<b>Total</b>	<b>482'30</b>
Resumen	
Importan los gastos ptas.	482'30
» los ingresos »	219'80
<b>Déficit para el núm. 39</b>	<b>272'50</b>

## SUSCRIPCIÓN para sufragar los gastos del viaje á Cuba de nuestro compañero José Grau:

Suma anterior, 258'05.—Gijón: Manuel Rodríguez, 0'50 pesetas.—Baracaldo: A. P. Diego, 0'50; Pinedo, 0'50; Un pensador, 0'50; Emilio, 0'50.—Mahón: De varios compañeros, 8'05.—Rio Tinto: De varios compañeros, 1'25; Buenaventura Franco, 0'25.—Total, 270'00.

## SUSCRIPCIÓN GENERAL

á favor de los presos por cuestiones sociales	
Suma anterior	210'10
Barcelona.—Un compañero sin patria, 0'50; J. Bos, 0'50.	1
Villagarcía.—M. Louredo	1
Baracaldo.—Un Pensador, 0'50; Emilio, 0'50; total	0'80
Rio Tinto.—F. C., 1'00 y V. G., 0'50	1'50
Nerva.—De varios	1'25
Benamocarra.—Francisco España	0'25
Mataró.—A. Esparraco, 0'50; J. Galdá, 0'50; P. Plá, 0'15; Un eterno desdorado, 0'25; S. Torrents, 0'25; Paz, 0'10 y Pi, 0'25.	1'55
<b>Total</b>	<b>253'45</b>

## Donativos

Baracaldo.—Un descamisado, 0'25; Un desgraciado, 0'25; Otro, 0'50; P. Diez, 0'50; Otro, 0'50; J. Fernández, 0'50; Como quieras, 0'50; F. García, 0'50; F. Noguero, 0'50; D. Goicólea, 0'50; F. Diego, 0'20; El siete, 0'20; El ocho, 0'20; Cualquiera, 0'50; Alfonso Mir y Villegas, 0'20; Cosme Viqueza, 1'15; Un pensador, 1; Emilio, 0'20; Salvador, 0'50; Uno, 0'50; Un pensador, 0'50; Un Irredento, 2; Domingo Fernández, 0'50; Fructuoso Silanes, 0'25; Ortega Cecilio, 1.	11'70
Barcelona.—F. V., 0'25; J. Bos, 0'55.	0'80
Villagarcía.—M. Louredo	2
Rio Tinto.—Varios	1'25
Mar del Plata.—Terbaldo Holmes	22
Benamocarra.—Francisco España	0'50
<b>Total</b>	<b>41'25</b>

## Haremagnum

Deseando el compañero Zuferrí, en nombre de un grupo de amigos, saber la dirección de todos los grupos anarquistas constituidos en España, espera que éstos le remitan á la mayor brevedad sus respectivas direcciones, á fin de comunicarles un asunto de verdadera propaganda.

Dirección: Joaquín Zuferrí, calle Boggiero, 30, Zaragoza.

Los compañeros de Palamós, Agustín Dalmau y Salvadora Riera se han unido libremente. Les felicitamos por haber realizado tan hermoso acto. Deseamos que tengan una larga y duradera luna de miel.

También los compañeros Antonio Puig y Teresa Montaner han inscrito en el registro civil con el nombre de Ofelia una hermosa y robusta niña. Es así como deben obrar los hombres: salvar del remojón eclesiástico á sus hijos.

Parece que Palamós empieza á ser iluminado por la luz Verdad; que en tiempo no muy lejano iluminará á toda la humanidad.

¡Tierra! de la Habana mandará dos números cada vez que salga á Amados Muñoz, tintorero, Montoro (Córdoba).

Los compañeros que han entregado dinero como donativo á Santos Alonso, de Baracaldo, y no lo vean insertado en lista, por haberse transcapulado ésta, harán el favor de avisarlo reclamándolo.

Nuestro compañero de Sevilla, Francisco Guerrero, se ha unido libremente, cual cumple á sus arraigadas convicciones anarquistas, con la compañera Rocha Gamito.

Deseamos á dichos compañeros mucha felicidad en su nuevo estado.

El grupo «Amor y Revolución», de La Falguera, desea que le faciliten el retrato de Miguel Bakounine.

Si algún compañero ó grupo puede facilitárselo le hará acompañado del importe que pagarán á vuelta de correo. Dirección: Faustino Villa Puente, calle Soledad, patio de la viuda Jorge, La Falguera (Oviedo).

Acción Libertaria mandará una suscripción desde el primer número á Francisco Sabin, calle Real, 42, Carmona (Sevilla).

Escuela Moderna enviará cinco ejemplares de cada número á José Sanchez Burgos, calle Calvario, Benamocarra (Málaga).

La sociedad de panaderos «La Equidad», de Málaga, acordó hacer la reclamación individual de dos reales de aumento en el jornal, habiéndolo conseguido en todos los establecimientos de panadería excepto en las casas que trabajan traidores á la emancipación obrera.

A pesar de esta gangrena social, nuestros compañeros malagueños han conseguido ganar 16 reales los oficiales y 18 los maestros en vez de 14 y 16 respectivamente.

Los compañeros de Lyon han recaudado para

los compañeros que están presos en la cárcel de Barcelona las siguientes cantidades:

Antonio Gracia, 5 francos; X, 0'50; Henry Biel, 1'00; Francini, 0'50; Banana, 0'50; Boutier, 0'25; Raig, 0'50; Romani, 0'50; E. Costa, 2'00; F. Ribé, S. Surralles, 1'50; F. A., 1'00; Riús, 0'50; Pedro Trepat, 1'00; Primo, 0'50; J. Sagalá, 1'00; Manuel Julián, 0'50; Jean Trepat, 0'75; Uno, 0'20; Mechin, 0'25; Bel, 0'50; André, 0'25; L. J., 0'25; Quatre sous, 0'20; V. L. A., 1'00; Vallribera, 0'50; L. G., 0'25; V. L. A., 1'00; Petrus, 0'50; Uno sin patria, 1'00; Soler, 0'50; Uno que quiere ver el rey de España arreado, 0'50; Roca, 0'25; Carmen Devesa, 1'00; Estrella Mañé, 1'00; Marte Mañé, 1'00; Juan Mañé, 5'00. Total, 32'25 francos.

El grupo «Propaganda Educativa» participó á todos los compañeros que el domingo pasado, 27 de Noviembre, se procedió al sorteo de la rifa de libros organizada por dicho grupo y que el resultado fué el siguiente: Primer lote, el número 203. Segundo lote, el núm. 101.

Los que posean dichos números pueden pasar por el local de Solidaridad Obrera, donde se verificó el sorteo, cuyo consorcio les hará entrega de los lotes correspondientes á dichos números.

Se ha constituido en Culebra, Canal Zona (Panamá), un grupo de propaganda sociológica intitulado «Los Invencibles», cuyo grupo deseen relacionarse con todos los constituidos en Europa y América.

La correspondencia se dirigirá, hacia nuevo aviso, á nombre de C. Ortega, Canal Zona, Culebra (Panamá).

De los compañeros que componían el Centro de Estudios Sociales de Barre Vermont (Estados Unidos), hemos recibido dos libros esturianos para los presos por cuestiones sociales, cuya cantidad será incluida en el reparto que haremos la semana próxima.

También hemos recibido por diferentes conceptos que expresaremos en el próximo número, 84 pesetas del compañero C. Ortega, de Panamá.

## En esta redacción podemos servir los libros y folletos siguientes:

El Poseído romano, de Anselmo Lorenzo.	0'10
Generalidades Sociales, de idem	0'10
Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis, por el Dr. Queraltó	0'25
El Pueblo, por A. Lorenzo	1'00
Los incognoscibles, de la biblioteca «Violeta»	1'00
Seis horas en campaña, de idem	1'00

Para los correspondientes tendrán al 50 por 100 de descuento excepto la conferencia del Dr. Queraltó, que por las condiciones especiales en que se ha editado tiene el 50 por 100 de descuento.

También tienen el 50 por 100 de descuento los de la biblioteca «Violeta».

## Correspondencia administrativa

Paris.—V. C. Mandamos 3 ejemplares. A tu nombre van 5 á Salut; ¿se siguen mandando?

Villagarcía.—M. L. Recibimos 5 pesetas: por paquetes 1; por donativo 2 para Acción Libertaria 1, y para presos 1.

Baracaldo.—A. G. Id. 37'05; de S. A. para 1, 10; tuyas para Escuela Moderna 0'50; para Solidaridad Obrera 0; para presos 0'80; para Grau 1'00, y como donativo 12'70.

Alcoy.—V. T. Id. 20; por paquetes 10'50, y por libros 0'20.

Torre del campo.—J. R. M. Id. 3'75 por paquetes. No puede servirse nada de la E. Moderna.

Mahón.—J. M. Z. Id. 17; por paquetes 0'35, y para Grau 8'05. No hemos recibido la lista.

Santa Cruz de Tenerife.—R. G. Id. 4. Va paquete.

Castro del Rio.—J. V. Id. 2'70 por suscripción. Mandaré lo que pides.

Orleanville.—F. A. La dirección de Escuela Moderna es plaza Pellicers, 1, entresuelo.

Arturias (Grao).—M. M. Id. 1 por suscripción.

Huelva.—E. G. S. Id. 10'25; para 1, 0; para Tierra! de la Habana 2, y para folletos 2'25.

Riolinto.—H. C. Id. 13; por paquetes 3'75 para Solidaridad Obrera 2'70; para presos 2'75; por donativos 1'25; para metalúrgicos 1'25, y para Grau 1'25.

Málaga.—R. M. No tenemos los folletos.

Santander.—M. M. Id. 38'05; por paquetes 8, y el resto por 1, y folletos. Conformes con tu nota.

Elche.—P. P. Id. 10; para 1, 8'25; para Solidaridad Obrera 3; para Acción Libertaria 1'75, y por paquetes 0.

Gijón.—Acción Libertaria. Tenemos para vosotros 1'50 de F. S. de Carmona.

Benamocarra.—J. S. Id. 3, para folletos 0'50; por paquetes 1'50, y para Escuela Moderna 1. Tienes pagado hasta el número 40. No tenemos el almanaque que pides.

Mar del Plata.—T. H. Id. 27; como donativo 22, y para 1, 15.

Azuaga.—A. P. Id. 11.

Málaga.—Panaderos «La Equidad». Id. 5.

Torre del campo.—J. R. Id. 7; por paquetes 2, y para encargos 5. La lámina de S. S. va con las tuyas.

Las Cabañas.—J. S. Id. 2; por paquetes 1'50, y por donativo 0'50.

Burriana.—J. P. Damos por recibidas por conducto de Escuela Moderna 8'25; por láminas 0'75; por folletos 1'15, y por paquetes 0'35.

Tarrasa.—M. T. Id. 20; para folletos 0'50, por paquetes 17, y para Escuela Moderna 2'50.

Ciudadela.—J. J.—Id. 22 por paquetes. Hecho el cambio.